

المشهد الحقوقي لفلسطين

Page1 |

رصد لأهم الإصدارات والنشاطات المتعلقة بفلسطين على مدار الأسبوع محلياً ودولياً

العدد (287) || 29 - 5 يونيو/يوليو 2025 يصدر كل أحد عن منظمة "القانون من أجل فلسطين"

إعداد: رزون عيسى، نور خاروف، مراد أبو مراد، أحمد الرجوب

يستعرض هذا التقرير الأسبوعي تفاعلات المشهد الحقوقي الخاص بالقضية الفلسطينية، وكل ما له صلة بالقانون الدولي وفلسطين. يتضمن التقرير سرداً لأهم الإصدارات والنشاطات والمؤتمرات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، سواء على الصعيد المحلي أو الإقليمي أو الدولي، الرسمي أو الأكاديمي أو العام، بما في ذلك القرارات والمراسيم والأوامر القضائية التي تمس القضية الفلسطينية، والأبحاث والدراسات الأكاديمية، والفعاليات والإصدارات الحقوقية. ويهدف التقرير إلى أن يكون مرجعاً لرصد وتوثيق وأرشفة آخر المستجدات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، وتقديمها للأفراد والباحثين ومراكز الدراسات والمؤسسات الرسمية والأكاديمية والحقوقية المعنية.

أبحاث ودراسات أكاديمية (عربية واجنبية):

- **نشرت** مجلة journals sage ورقة بحثية للباحث Arturo Ezquerro وآخرين بعنوان إسرائيل وفلسطين: الصدمة الجماعية غير المعالجة تشكل عقبة أمام السلام". (2025)
- **نشرت** جامعة Malmö University أطروحة البكالوريوس لـ Maya E. Grünenberg-Kebbell بعنوان: "مسألة الإبادة الجماعية في غزة: تحليل قانوني للأحداث في قطاع غزة بعد عام 2023". (2025)
- **نشرت** مجلة KIU Interdisciplinary Journal of Humanities and Social Sciences ورقة بحثية للباحث Godswill Owoche Antai بعنوان: "السياسة في إنفاذ القانون الدولي: إسرائيل وغزة في المنظور". (2025)

مراسيم وقرارات و مواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات عربية، أوروبية، ودولية:

- **قال** وزير الخارجية الفرنسي جان نويل بارو، إن بلاده "مصممة على الاعتراف بدولة فلسطين"، ووصف فقدان الفلسطينيين بغزة لأرواحهم أثناء توزيع الغذاء بأنه "عار ويمس كرامة الإنسان"، مؤكداً أن "فرنسا وأوروبا مستعدتان للمساهمة في ضمان توزيع الغذاء (في غزة)". (28 يونيو 2025)
- **أكد** وزير الخارجية والهجرة المصري بدر عبد العاطي، ضرورة التوسع في مسار الاعتراف الدولي بفلسطين، وإقامة الدولة الفلسطينية باعتباره السبيل الوحيد لتحقيق السلام والأمن والاستقرار المستدام في المنطقة. وكان

الرئيس المصري عبد الفتاح السيسي **شدّد** على أن السلام في الشرق الأوسط لن يتحقق إلا بقيام الدولة الفلسطينية المستقلة، (29/ 30 يونيو 2025)

- **في جلسة** لمجلس الأمن الدولي، أشار مساعد الأمين العام للأمم المتحدة، خالد خياري، إلى أن التوسع في المستوطنات الإسرائيلية يزيد من العنف في الأراضي المحتلة. وأكد على رفض العقاب الجماعي ضد الفلسطينيين ورفض العنف في الضفة الغربية، داعياً إسرائيل إلى تسهيل دخول المساعدات إلى غزة. (30 يونيو 2025)
- **أيدت** المحكمة العليا في لندن قرار الحكومة البريطانية بتصدير أجزاء طائرات F-35 إلى إسرائيل، ورفضت الطعن القانوني الذي تقدّمت به مؤسسة الحق الفلسطينية ومنظمات حقوقية أخرى، حيث قضت بعدم اختصاصها معتبرة أن المسألة تتعلق بالأمن القومي والتعاون الدفاعي الدولي، وتقع ضمن صلاحيات السلطة التنفيذية وليس القضاء. (30 يونيو 2025)
- **أدانت** منظمة التعاون الإسلامي بشدة التصعيد في وتيرة جرائم الإبادة الجماعية والتجويع والتدمير التي يرتكبها الاحتلال الإسرائيلي في قطاع غزة، بما فيها المجازر البشعة التي تمثل امتداداً لجرائم الحرب والجرائم ضد الإنسانية. كما حذرت من الإرهاب المنظم الذي يمارسه المستعمرون المتطرفون في الضفة الغربية. (30 يونيو 2025)
- **حثّ** خبراء في الأمم المتحدة المملكة المتحدة على تجنب تصنيف مجموعة "فلسطين أكشن" كمنظمة إرهابية، معربين عن قلقهم إزاء "التصنيف غير المبرر" لحركة احتجاجية سياسية على هذا النحو، وأكدوا أنه وفقاً للمعايير الدولية "لا ينبغي اعتبار أعمال الاحتجاج التي تلحق أضراراً بالململكات، دون أن تهدف إلى قتل أو إصابة أشخاص، إرهاباً". وأشاروا إلى أن حظر المجموعة سيؤدي إلى تجريم العضوية والدعم لها بعقوبات قد تصل إلى 14 عاماً، مما يُعرّض الحقوق الأساسية في حرية التعبير والتجمع للتهديد، ويُضعف مناصرة حقوق الإنسان في فلسطين. (1 يوليو 2025)
- **أصدر** رئيس لجنة العلاقات الخارجية في مجلس الشيوخ الأمريكي، السيناتور الجمهوري جيمس ريش، تحذيراً حاداً متهماً أيرلندا باحتضان معاداة السامية، وهدد بعواقب اقتصادية محتملة إذا مضت الحكومة الأيرلندية في التشريع الجديد الذي يستهدف التجارة الإسرائيلية (في إشارة لقانون حظر بضائع المستوطنات). (1 يوليو 2025)
- **حذّرت** وكالة الأمم المتحدة (الأونروا)، من استمرار سقوط الضحايا المدنيين في قطاع غزة أثناء محاولاتهم الحصول على الغذاء، وسط أوضاع إنسانية كارثية يعانيها السكان المحاصرون منذ شهور. وانتقدت الوكالة بشدة الآلية الإسرائيلية-الأميركية الجديدة لإدخال المساعدات إلى قطاع غزة، معتبرة أنها تحوّلت إلى "حقل للموت". (1 يوليو 2025)
- على ضوء تقريرها الأخير، **أعربت** البعثة الأميركية لدى الأمم المتحدة مجدداً عن "قلقها البالغ" إزاء استمرار ولاية فرانشييسكا ألبانيز بصفته "المقررة الخاصة للأمم المتحدة المعنية بحالة حقوق الإنسان في الأرض الفلسطينية المحتلة منذ عام 1967"، مطالبة الأمين العام أنطونيو غوتيريش بإدانة أنشطتها والدعوة إلى إقالتها. وحذرت الولايات المتحدة من أن استمرار عدم القيام بذلك سيتطلب أيضاً اتخاذ إجراءات حاسمة. (1 يوليو 2025)

- **أعلنت** وزارة الشؤون الداخلية السويسرية أن الحكومة الفيدرالية قررت حل مؤسسة غزة الإنسانية (GHF). وأكدت الهيئة الفدرالية للرقابة على المؤسسات (ASF) أن المؤسسة فقدت الصلة بسويسرا بعد تخليها عن عنوانها وممثلها القانوني في جنيف، دون اتخاذ أي خطوات لتصحيح الوضع. (2 يوليو 2025)
- **اعتمد** البرلمان البريطاني أمراً بتعديل قانون الإرهاب لعام 2000 (أمر المنظمات المحظورة) لعام 2025، حيث نصّ على إدراج منظمة Palestine Action ضمن قائمة المنظمات المحظورة، باعتبارها "معنية بالإرهاب"، وذلك بعد **موافقة** 385 نائباً ومعارضة 26. (2 يوليو 2025)
- أدانت كل من **الأردن** و**مصر** و**السعودية**، و**الكويت**، و**الإمارات** التصريحات الإسرائيلية الداعية إلى فرض السيادة على الضفة الغربية المحتلة، وآخرها تصريح وزير العدل الإسرائيلي ياريف ليفين، في انتهاك لقرارات الشرعية الدولية. كما **أدانت** جامعة الدول العربية، و**منظمة التعاون الإسلامي**، و**البرلمان العربي** هذه التصريحات. (2 يوليو 2025)
- **أدانت** فرنسا القصف الإسرائيلي على منطقة مكتظة بالسكان في مركز قطاع غزة، ما أسفر عن مقتل عاملين في منظمة غير حكومية، وذلك في 26 حزيران/يونيو المنصرم، داعية إلى الكشف عن ملابسات هذا الحادث والمسؤولين عنه على وجه السرعة. (2 يوليو 2025)
- **أكد** النائب في **البرلمان البرازيلي** بادري جوادو، في ظل الذكرى الـ 77 للنكبة، على الحقوق التاريخية للشعب الفلسطيني في العودة، مطالباً الحكومة البرازيلية بإعادة النظر في علاقاتها التجارية والدبلوماسية مع إسرائيل. (2 يوليو 2025)
- **قدّمت** فرانشييسكا ألبانيزي، المقررة الخاصة المعنية بحقوق الإنسان في الأراضي الفلسطينية المحتلة، **تقريراً** جديداً لمجلس حقوق الإنسان بعنوان "**من اقتصاد الاحتلال إلى اقتصاد الإبادة الجماعية**". وأكد التقرير أن الإبادة الجماعية الإسرائيلية تُنفذ بدعم واسع من شركات تجارية تحقق أرباحاً من نظام الاحتلال. وأشار التقرير إلى أن هذه الشركات، المنتشرة في عدة دول، متورطة بعمق في دعم الاحتلال والفصل العنصري، ما يجعل استمرار الانتهاكات مجدياً مالياً. وتضمّن التقرير قائمة واسعة بأسماء شركات تُسهّم بشكل مباشر أو غير مباشر في تمكين هذا النظام. وقالت ألبانيزي: "يوضح هذا التقرير سبب استمرار الإبادة الجماعية الإسرائيلية: لأنها مربحة للكثيرين". (3 يوليو 2025)
- **أعلن** نائب رئيس الوزراء ووزيرة الخارجية الأيرلندية سيمون هاريس عن حزمة تمويل بقيمة 4 ملايين يورو لدعم الأطفال في فلسطين، تشمل 3 ملايين يورو لتعليم الأطفال، و700 ألف يورو لدعم منظمات حقوق الإنسان، و300 ألف يورو للخدمات العامة والأسر الضعيفة. (3 يوليو 2025)
- **قدم** مواطن إسباني، والذي كان على متن سفينة المساعدات الإنسانية "مادلين" المتوجهة إلى غزة، دعوى جنائية أمام المحكمة الوطنية الإسبانية، وذلك عقب اعتراض البحرية الإسرائيلية للسفينة في المياه الدولية، واحتجاز طاقمها الدولي. (5 يوليو 2025)

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية فلسطينية:

- **طالبت** وزارة الخارجية الفلسطينية المجتمع الدولي بتحمل مسؤولياته التي يفرضها القانون الدولي وقرارات الشرعية الدولية لوقف جرائم المستوطنين ضد المدنيين الفلسطينيين العزل، واتخاذ ما يلزم من الإجراءات الرادعة لضمان وضع حد لهجماتهم وعناصرهم الإرهابية، والتي تعكس تقاسم أدوار مع جيش الاحتلال. **وأكدت** الوزارة أنها تنظر بخطورة بالغة لإقدام سلطات الاحتلال الإسرائيلي على تسليم إخطارات بالاستيلاء على مئات الدونمات في مسافر يطا، واعتبرته إمعانا في تعميق الاستيطان وتغريغها من أصحابها الأصليين. (29 يونيو 2025)
- **أدانت** الرئاسة الفلسطينية الدعوات الإسرائيلية لفرض ما يسمى بالسيادة الإسرائيلية على الضفة الغربية المحتلة، كما ورد على لسان وزير إسرائيلي، مؤكدة رفضها الكامل لهذه الدعوات التي تتنافى مع قرارات الشرعية الدولية والقانون الدولي، والتي تؤكد على ضرورة زوال الاحتلال. (2 يوليو 2025)
- **حذرت** محافظة القدس من التصعيد الخطير والممنهج الذي يستهدف المسجد الأقصى المبارك، والذي اتخذ طابعا أكثر عدوانية وتنظيما من قبل جماعات "الهيكل" المتطرفة، بدعم رسمي من حكومة الاحتلال وأذرعه الأمنية. (3 يوليو 2025)

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية إسرائيلية:

- **اعترف** الجيش الإسرائيلي بمقتل وإصابة مدنيين فلسطينيين بنيران قواته قرب مواقع توزيع المساعدات في غزة، بما في ذلك عبر القصف المدفعي. وأكد أن إطلاق النار الحي لم يُستخدم إلا ردًا على التهديدات، مثل اقتراب المشتبه بهم خارج المسارات المحددة أو ساعات العمل، مما أدى إلى سقوط ضحايا. (30 يونيو 2025)
- **قال** وزير المالية الإسرائيلي بتسلئيل سموتريتش، إنه سيعارض "من كل قلبه" أي اتفاق يشمل إنهاء الحرب في غزة، مؤكداً أنه ناقش الأمر مع رئيس الوزراء بنيامين نتنياهو ولا يرى مؤشرات على توجهه نحو ذلك. وصرح وزير الأمن القومي إيتamar بن غفير بأنه لن يسمح ببقاء حكم حماس في غزة مقابل توسيع اتفاقيات أبراهام، مشدداً على ضرورة حل "مشكلة غزة" من خلال تشجيع الهجرة. (30 يونيو 2025)
- **أوصت** وزارة الشتات ومكافحة معاداة السامية في إسرائيل وزارة الداخلية بفرض حظر دخول على 50 فرداً وخمس منظمات حقوقية من 17 دولة، وذلك ضمن أول تطبيق لقانون منع الدخول الجديد، الذي تم توسيعه في وقت سابق ليشمل من "يتهم جنود جيش الدفاع الإسرائيلي بارتكاب جرائم حرب أو يروج لادعاءات الإبادة الجماعية والفصل العنصري". (30 يونيو 2025)
- **أكد** وزير العدل الإسرائيلي ياريف ليفين أن الوقت قد حان لضم الضفة الغربية وتطبيق السيادة عليها، مشدداً على أن موقفه من هذه المسألة ثابت وواضح، وأن القضية يجب أن تكون على رأس قائمة الأولويات، معتبراً أن الضم أمر واقعي وممكن. (2 يوليو 2025)
- **أصدرت** المحكمة العليا الإسرائيلية في أمراً احترازياً يجمّد أوامر الهدم العسكرية الجماعية في مخيم طولكرم للاجئين بالضفة الغربية المحتلة، وأمهلت الدولة الجيش الإسرائيلي حتى 2 أيلول/سبتمبر لتقديم رد مفصل على **التماس** قدمته مؤسسة عدالة نيابةً عن 11 من سكان المخيم وعائلاتهم، يطالب بإلغاء أوامر هدم تستهدف 104

مبانٍ مدنية، تشمل نحو 400 شقة سكنية، ويقطنها قرابة 2000 لاجئ فلسطيني. وأكدت عدالة أن هذه الأوامر تشكل نقلاً قسرياً وانتهاكاً جسيماً لاتفاقية جنيف الرابعة، لا سيما في ظل غياب أي مسار قانوني فعلي للمتضررين. (3 يوليو 2025)

Page5

إصدارات المؤسسات الحقوقية غير الحكومية:

- **دعت** أكثر من 170 منظمة حقوقية، من بينها أوكسفام، إلى إنهاء مخطط التوزيع الإسرائيلي في غزة، بما في ذلك ما يسمى بمؤسسة غزة الإنسانية، والعودة إلى آليات التنسيق بقيادة الأمم المتحدة، ورفع الحصار المفروض على المساعدات والإمدادات التجارية، محذرة من استمرار تطبيع المعاناة. (30 يونيو 2025)
- في تعليق على حكم المحكمة العليا في بريطانيا في القضية التي رفعتها منظمة الحق مع آخرين ضد حكومة المملكة المتحدة لاستمرارها في ترخيص أجزاء طائرات F-35 التي تصل إلى إسرائيل (حيث لم تؤيد المحكمة دعوى منظمة الحق)، **قالت المنظمة** إن حكم المحكمة يثير تساؤلات جدية حول من يمكن أن يحاسب الحكومة على انتهاكات القانون الدولي. (30 يونيو 2025)
- **قدمت** الفيدرالية الدولية لحقوق الإنسان (FIDH) ومنظماتها الأعضاء شكوى جنائية أمام محكمة باريس ضد جنديين فرنسيين-إسرائيليين بتهمة ارتكاب جرائم حرب وجرائم ضد الإنسانية وجريمة إبادة جماعية في غزة، لزلوعهما في عمليات إعدام ميدانية ضمن وحدة قنصية إسرائيلية تعرف بـ "الوحدة الشبح". استندت الشكوى إلى أدلة موثقة وشهادات ضحايا وتحقيقات مفتوحة المصدر، وأكدت FIDH أن فرنسا ملزمة قانوناً بملاحقة رعاياها المتورطين في جرائم دولية، وأن شكاوى مماثلة ستُقدم قريباً في إيطاليا ودول أوروبية أخرى. (1 يوليو 2025)
- **انتقدت** منظمة DAWN توجيهاً إسرائيلياً جديداً يقضي بحظر دخول موظفيها، إلى جانب منظمات حقوقية أخرى، إلى إسرائيل، بهدف معاقبة جهود المساءلة عن جرائم الحرب والفصل العنصري والإبادة الجماعية. ووصفت المديرية التنفيذية سارة ليا ويتسن القرار بأنه دليل إضافي على عزلة إسرائيل المتزايدة دولياً. (1 يوليو 2025)
- **كشف** موقع Drop Site في تحقيق استقصائي أن حكومة حزب العمال البريطانية سمحت سرّاً لطائرات عسكرية إسرائيلية شاركت في قصف غزة بالهبوط في قاعدة بريز نورتون الجوية في بريطانيا، رغم تعهدها السابقة بمراجعة صادرات السلاح إلى إسرائيل. وثّق التحقيق هبوط ما لا يقل عن ثلاث طائرات من طراز "ريم" للتزود بالوقود، استخدمت لدعم طائرات إف-35 أثناء قصف غزة، في تسع مناسبات من سبتمبر 2024 إلى يونيو 2025، بينما كانت إحداها تحلق فوق غزة قبيل قصف أدى إلى مقتل 73 مدنياً في بيت لاهيا. (1 يوليو 2025)
- **أكد** المركز الفلسطيني لحقوق الإنسان أن قوات الاحتلال الإسرائيلي ترتكب جريمة إبادة جماعية مكتملة الأركان في غزة، تشمل التهجير القسري، القتل الجماعي، والمحو الممنهج للمدن، ضمن خطة لتفريغ القطاع ديموغرافياً. (1 يوليو 2025)
- **نشرت** دياكونيا ورقة بعنوان "أسئلة وأجوبة: القضايا القانونية المحيطة بإيصال المساعدات إلى غزة". (1 يوليو 2025)

- **كشفت** صحيفة الغارديان أن الجيش الإسرائيلي استخدم قنبلة أمريكية من طراز MK-82 تزن 230 كغم في الغارة الجوية التي استهدفت مقهى "الباقّة" العائلي المطل على شاطئ مدينة غزة، ما أدى إلى مقتل ما بين 24 و36 مدنيًا، وإصابة العشرات، في هجوم قد يشكل جريمة حرب، خاصة وأن المقهى لم يكن مشمولًا بأوامر الإخلاء الإسرائيلية. (2 يوليو 2025)
- **نشرت** منظمة World Vision تقريراً بعنوان "الأزمة غير المرئية: الطفولة في ظل الصراع والفقر في الضفة الغربية"، سلّطت فيه الضوء على التأثيرات العميقة والمستمرة للاحتلال والعنف والفقر على حياة الأطفال الفلسطينيين، بما في ذلك حرمانهم من التعليم والرعاية الصحية. (2 يوليو 2025)
- **حدّر** المركز الفلسطيني لحقوق الإنسان من أن التدمير المنهجي للمنظومة الصحية في قطاع غزة يمثل أحد تجليات جريمة الإبادة الجماعية، مؤكداً أن حرمان المرضى من العلاج، وتدمير المستشفيات، ومنع إدخال الوقود، وتفشي الأوبئة، يشكل سياسة ممنهجة تهدف إلى تقويض الوجود الفلسطيني. (2 يوليو 2025)
- **نشرت** وكالة أسوشيتد برس تقريراً يفيد بأن المتعاقدين الأميركيين الذين يحرسون مواقع توزيع المساعدات في غزة يستخدمون الذخيرة الحية وقنابل الصوت ورذاذ الفلفل لتفريق الفلسطينيين، وفقاً لشهادات ومقاطع فيديو حصلت عليها الوكالة. وأوضح متعاقدان أميركيان إنهما تقدما للشكوى لانزعاجهما مما اعتبراه ممارسات خطيرة وغير مسؤولة، وأضافا أن موظفي الأمن المعينين غالباً ما كانوا غير مؤهلين، ويبدو أنهم يتمتعون بحرية مطلقة لفعل ما يحلو لهم. (3 يوليو 2025)
- **جددت** شبكة المنظمات الأهلية الفلسطينية استنكارها الشديد لقرار وزارة الخزانة الأميركية تصنيف مؤسسة الضمير لرعاية الأسير وحقوق الإنسان على قائمة ما يسمى "الإرهاب". وطالبت السلطة الفلسطينية والمؤسسات المعنية بالتحرك لإلغاء القرار. (3 يوليو 2025)
- **قالت** منظمة SOMO إن تقرير المقررة الخاصة للأمم المتحدة، فرانشيسكا ألبانيز الأخير يقدم نتائج رائدة حول دور القطاع الخاص في ارتكاب الجرائم الدولية في الأرض الفلسطينية المحتلة، ويكشف دور منتجي الأسلحة وشركات التكنولوجيا والصناعات الاستخراجية والزراعية في الاحتلال. ودعت المنظمة السلطات الوطنية للتحقيق في هذه الادعاءات، كما دعت لاستخدام تشريعات مكافحة غسل الأموال لتحدي هذا النمط المنهجي من الإفلات من العقاب. (3 يوليو 2025)

مقالات قصيرة ومدونات:

- **نشرت** EJIL:Talk مقالا لـ إنزو كانيزارو بعنوان "عمل إنساني من الجمعية العامة للأمم المتحدة في غزة؟". (17 يونيو 2025)
- **نشرت** EJIL:Talk مقالا لـ ميشيل بورغيس-كاستالا بعنوان "محكمة غزة في سرايفو: عولمة المساءلة والنشاط المتعلق بالإبادة الجماعية". (27 يونيو 2025)
- **نشرت** Haaretz مقالا لـ ديفيد إيساكاروف بعنوان: "عنف المستوطنين الإسرائيليين في الضفة الغربية: داخل عالم موازٍ من الإفلات من العقاب". (29 يونيو 2025)

- [نشرت Mondoweiss](#) مقال رأي لـ جون كلوبوتوفسكي بعنوان: "إن إنكار الإبادة الجماعية الماضية يمكن من يرتكبون الإبادة الجماعية اليوم". (29 يونيو 2025)
- [نشرت الجزيرة](#) مقال رأي لـ تقوى أحمد الواوي بعنوان: "في غزة، الإسرائيليون ينظمون ألعاب الجوع". (29 يونيو 2025)
- [نشرت EJIL:Talk](#) مقالا لـ كريستيان أهلبورن وإنجي مامادلي بعنوان "حماية البيئة البحرية في غزة في ظل النزاع المسلح: مسؤولية دولية مشتركة أم حصريّة؟". (30 يونيو 2025)
- [نشرت العربي الجديد](#) مقال رأي لـ داود كُتاب بعنوان: "مساعداً أوروبا للفلسطينيين". (30 يونيو 2025)
- [نشرت Haaretz](#) مقالة افتتاحية بعنوان: "بهذوء، مذبحه جارية في الضفة الغربية". (30 يونيو 2025)
- [نشرت Haaretz](#) مقال رأي لـ أنطون جودمان بعنوان: "كيف يضع مستوطنو إسرائيل العنيفون في الضفة الغربية القاصرين في مرمى النيران". (30 يونيو 2025)
- [نشرت Declassified UK](#) مقالا لـ جون ماكفوي بعنوان: "المملكة المتحدة تحجب الأدلة عن المحكمة في قضية تصدير الأسلحة إلى إسرائيل". (30 يونيو 2025)
- [نشرت Mondoweiss](#) مقال رأي لـ آرون كريوتر بعنوان: "1500 جندي إسرائيلي سيشاركون في معسكرات صيفية يهودية في أمريكا الشمالية هذا العام - يجب أن نعارض هذا التطبيع للإبادة الجماعية". (30 يونيو 2025)
- [نشرت الجزيرة](#) مقال رأي لـ أندريا تيتي بعنوان: "من خلال التضحية بفلسطين، تخون أوروبا نفسها". (1 يوليو 2025)
- [نشرت MAGAZINE 972](#) مقال رأي لـ ديكل تايلور شينمان بعنوان: "إنه يأتي مع الأراضي": كيف يضيف علماء الآثار الإسرائيليون الشرعية على الضم". (1 يوليو 2025)
- [نشرت Middle East Eye](#) مقال رأي لـ جوناثان كوك بعنوان: "الجرائم الحقيقية تحدث في غزة، وليس في Glastonbury أو Brize Norton / جلاستونبري أو برايز نورتون". (2 يوليو 2025)
- [نشرت Mondoweiss](#) مقال رأي لـ محمد هشام هوريني بعنوان: "إسرائيل تحاول طردنا من مسافر يطا. نحن نرفض مغادرة منازلنا". (2 يوليو 2025)
- [نشرت Haaretz](#) مقالا لـ أوفري إيلاني بعنوان: "هل سيأخذ الإسرائيليون في الاعتبار الدمار الذي حل بغزة؟". (3 يوليو 2025)
- [نشرت truthout](#) مقال رأي لـ ستيفن براجر، و سياًومونديريز بعنوان: "آخر جريمة حرب إسرائيلية محتملة في غزة استخدمت قنبلة ترز 500 رطل قدمتها الولايات المتحدة". (3 يوليو 2025)
- [نشرت Palestine Chronicle](#) مقال رأي لـ إقبال جاسات بعنوان: "الإفلات من العقاب والتحدي: هل أصبح ذبح الفلسطينيين في غزة "طبيعياً"؟". (3 يوليو 2025)
- [نشرت The Irish Times](#) مقال رأي لـ نبال ماكان "لماذا لا تفعل الأمم المتحدة المزيد لوقف المجاعة في غزة؟". (3 يوليو 2025)

- **نشرت** Lalit مقال رأي لـ ليندسي كولين بعنوان "بعض الأفكار حول قانون الحرب أو القانون الإنساني الدولي". (4 يوليو 2025)

نجاحات وتأثيرات حقوقية:

- **اعتمدت** اللجنة التنفيذية للجمعية الدولية لعلم الاجتماع (ISA) قراراً بتعليق العضوية الجماعية للجمعية الإسرائيلية لعلم الاجتماع (ISS)، وذلك على خلفية عدم اتخاذ الجمعية الإسرائيلية موقفاً واضحاً يدين الوضع في غزة. وجددت الجمعية الدولية تأكيدها على أنها، كجزء من موقفها العلني ضد الإبادة الجماعية للفلسطينيين في غزة، لا تقيم أي علاقات مؤسسية مع المؤسسات العامة الإسرائيلية. (29 يونيو 2025)
- **أعلن** صندوق التقاعد الحكومي النرويجي، أحد أكبر صناديق الثروة السيادية في العالم، عن إدراج عدد من الشركات الموردة لجيش الاحتلال الإسرائيلي على القائمة السوداء، وذلك على خلفية تورطها في تزويد الاحتلال بأسلحة تُستخدم في حرب الإبادة المتواصلة على قطاع غزة. وأشار الصندوق إلى أن القرار يستند إلى تقرير صادر عن الأمم المتحدة حذر من أن تزويد الاحتلال الإسرائيلي بالسلاح قد يعرض هذه الشركات لخطر التواطؤ في جرائم حرب. **وأعلنت** المؤسسة النرويجية KLP لإدارة صناديق التقاعد عن استبعاد شركتي Oshkosh الأمريكية ThyssenKrupp الألمانية من محافظتها الاستثمارية، بسبب بيعهما أسلحة للجيش الإسرائيلي تُستخدم في الحرب على غزة. (30 يونيو 2025)

مؤتمرات وفعاليات حقوقية:

- **وقع** أكثر من 400 من الشخصيات الإعلامية والفنية، بينهم 111 صحفياً في هيئة الإذاعة البريطانية BBC، على رسالة دعت مجلس إدارة الهيئة إلى إقالة روبي غيب، عضو المجلس وعضو لجنة المعايير التحريرية، بسبب "تضارب المصالح" في تغطية الشأن الفلسطيني، مشيرين إلى علاقاته الوثيقة بصحيفة Jewish Chronicle، واعتبروا أن قرارات التحرير المتعلقة بفلسطين تتسم بـ "الغموض" و "الرقابة". وأشارت الرسالة إلى أن قرار BBC بإلغاء عرض الفيلم الوثائقي Gaza: Doctors Under Attack رغم أنه من إنتاجها، يظهر فشلها في الالتزام بمعايير الحياد في تغطية إسرائيل. (2 يوليو 2025)
- **دعا** معالجون نفسيون وباحثون في رسالة مفتوحة إلى مقاطعة جمعية أبحاث العلاج النفسي (SPR) بسبب تواطؤها في الاحتلال الإسرائيلي والفصل العنصري والإبادة الجماعية في فلسطين، متهمين الجمعية بتبويض جرائم إسرائيل من خلال الترويج لأبحاث الجامعات الإسرائيلية المتورطة هيكلية في نظام الاستعمار الاستيطاني. وقالت الرسالة إن SPR تخصص ما يقرب من 25٪ من برنامج مؤتمرها السنوي الأخير لمشاركات إسرائيلية. (3 يوليو 2025)

إعلانات بخصوص فرص أو نشاطات حقوقية قادمة:

- **أعلنت** منظمة "Global Jews for Palestine" عن تنظيم فعالية بعنوان: "لن نُسكت: احتضان تحرير فلسطين وبناء مجتمع يهودي مناهض للصهيونية"، وذلك يوم الخميس 24 يوليو 2025 عبر الإنترنت. وتهدف الفعالية إلى تعزيز صوت يهودي عالمي مناصر للحقوق الفلسطينية. وتضم الفعالية متحدثين من منظمات يهودية من كندا، ألمانيا، الأرجنتين ونيوزيلندا. (2025)